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“李氏小厨”与“林家铺子”

依然生态，依然高冷

万万不曾料到，一段仅仅几分钟时长的“九

转大肠”视频，令十数年前的一档美食节目《顶

级厨师》瞬间冲上“热搜”，甚至让Z世代的年轻

人疯狂不已，一系列鬼畜表情包不胫而走，不晓

得这算不算所谓的“黑红也是红”。

《顶级厨师》录制于我而言是一次极其难忘

的经历，在节目中我与李宗盛、刘一帆担纲美食

评审，一帆老弟是和平饭店行政主厨，虽然从未

涉足过电视综艺，却善于揣摩与观察，模仿原版

《MasterChef》里的GordonRamsay更是惟妙惟

肖；而宗盛大哥平日里痴迷烹饪，美食与音乐在

其人生中占据同样分量，有时候美味佳肴或许

更是他倾心之事。他素来婉拒任何音乐选秀节

目，却心甘情愿和我们一起陪伴数十位“素人”

厨师长达三个月之久，而我则主要负责推进节

目流程，顺便聊聊自己的“馋嘴”心得……

宗盛大哥对西餐制作颇有心得，培根青酱

鳜鱼意大利面、红酒牛尾和香草烤鸡是其“李氏

小厨”三大法宝。记得节目录制临近尾声，我忽

发奇想，邀请宗盛大哥与一帆老弟来寒舍做顿

家宴，并请来四位美女主持共同品尝。那一日，

一帆老弟带来的是“意式蔬菜汤”和“恺撒沙

拉”，而宗盛大哥则精心烹制一道主菜“香草烤

鸡”。前一天晚上，宗盛大哥便着手腌制鸡腿，

他先在锡纸上拌少许橄榄油，放入蒜头与迷迭

香，再撒上盐与胡椒，最后用锡纸包裹严实，送

进冰箱冷藏。但当天烤制过程中，意外状况频

发。原来我家烤箱买来后从未用过，加上电压

不稳，电路多次跳闸，急得宗盛大哥抓耳挠腮大

汗淋漓，不知如何是好。经过一番折腾，功夫不

负有心人，当“香草烤鸡”端上桌面，香气扑鼻，外

脆里嫩，看到美女主持们大快朵颐的模样，宗盛

大哥这才如释重负，一口气喝下了一大杯冰镇啤

酒。然而，转瞬间，大哥竟“平白无故地难过起

来”。众人不解，均以疑惑的眼神望着他。

原来宗盛大哥与林忆莲来上海，便借居在

我所居住的小区。如今，故地重游，又有多少

往事爬上心头……而且他之所以爱上做菜，也

是源于与林忆莲的那段婚姻。婚后，他觉得世

上最快乐的事是给心上人做一顿美食。尤其

孩子降生后，他更将给孩子做便当，视作人生

主调。每次录音完毕，回到家往往已是子夜时

分，夜深人静，但他喝上几口啤酒，抖落一身疲

惫，就专心致志调制各色佳肴。像牛尾排骨等

食材通常需要长时间炖煮，他就见缝插针，继

续创作，“我就是一个回家光着膀子，夜夜做饭

的男人，满楼道都是饭菜的味道。我喜欢边做

边写歌，让厨房有香味溢出，油油的脸，很热，

喝点酒，坐在电脑前就会有许多灵感，一切都

自然流淌而出……”他说。至凌晨四、五点，他

将火关掉睡觉，上午十点起床，再对食物做最

后调味，然后装盒，嘱咐司机送至女儿学校。

他还刻意给三个女儿做饭的三口法国铜锅，准

备将来待女儿出阁之时作为陪嫁，因为他想让

女儿懂得父母如何辛苦，将他们抚养成人。

然而，彩云易散琉璃脆，世间好物不坚牢，

这段感情终究无疾而终，令人叹息。宗盛大哥

尝言，有三位女歌手对他至关重要，早年间他借

由给陈淑桦写歌，表达对人世与爱情的看法；与

林忆莲相爱后，才写出一系列情感浓得化不开

的情歌。而当两人渐行渐远，心里尚未说完的

话，只得借助莫文蔚的低吟浅唱，“阴天，在不开

灯的房间/当所有思绪都一点一点沉淀/爱情究

竟是精神鸦片/还是世纪末的无聊消遣/香烟，氤

成一滩光圈/和他的照片就摆在手边/傻傻两个

人 笑的多甜/开始总是分分钟都妙不可言/谁都

以为热情它永不会减/除了激情褪去后的那一点

点倦……”歌曲《阴天》所呈现的追怀、无奈、伤

感，一览无余。因此，宗盛大哥对于那两年半的

上海生活可谓五味杂陈。难怪他后来在“既然青

春留不住”上海演唱会上说：“严格来说，我没有

很喜欢上海。我在上海失去了人生好大一块东

西，我用好多时间，努力与这座城市和解，每每行

走在上海的街道，都会有一些情绪找到我……”

然而，那两年半的上海生活对于林忆莲来

说却仿佛回家。因为她父母是上世纪四十年代

末从上海移居到香港，住北角一带。有位作家

如此形容那个年代的北角：“夜总会、游泳池、游

乐场、理发店、上海饭店、西餐厅、照相馆、电影

院，相信除了西伯利亚皮草店之外，能想象曾在

上海霞飞路出现过的店种在北角都有镜像般的

倒影。于是，一个小上海就此出现，一切曾唱遍

上海的离愁别绪，那战乱中的触景生情，统统通

过夜总会歌者的歌声，在香港这个异乡重复弹

奏，‘好花不常开，好景不常在，今宵别离后，何

日君再来。’一种提早的末世之音在北角响起，

慨叹着惜别的故乡，不知能否归去，暂不归去，

就把此处改造成老乡一样。”

那时，林忆莲一家与从上海来的其他几户

人家一起共同合租位于北角的一处公寓，一家

一个房间，所有的娱乐设施就是一台卡式收录

机。幸好房东太太在公共走廊里放了一台电视

机，以满足孩子们窥探世界的好奇心。有时候

为了抢看自己喜欢的节目，孩子们也会争吵，甚

至打架。不过，傍晚时分，各家飘出来的饭菜

香，顿时使公共走廊的气氛变得平和起来。因

为都来自上海，即便身处南国，家家户户却仍保

持上海人的生活习俗。王家卫电影《花样年华》

对此有过生动的描摹。

林忆莲父亲擅长拉二胡，母亲则热衷于越

剧，隔三差五地与邻居中的同好，粉墨登场，大

过戏瘾，而《梁山伯与祝英台》和《红楼梦》则是

反复演出的剧目。《梁祝》中一句“梁哥哥，我想

你”最令林忆莲心驰神往。成为歌手后，她也常

常演唱《红楼梦》“葬花”过瘾，“花魂鸟魂总难

留，鸟自无言花自羞。愿侬此日生双翼，随花飞

落天尽头”。那几句唱得如泣如诉，声情并茂，

颇得“王派”神韵。

其次，从饮食上，大家也都以上海菜为主，林

忆莲告诉我，她小时候最爱看外婆做蛋饺，“蛋饺

即是用鲜嫩的蛋皮裹着小小的一口肉……外婆

说蛋饺代表着黄金万两，所以过年一定要有这道

菜。做蛋饺的过程，对小孩的我来说相当好玩。

外婆坐在小矮椅上，就着旧式火炉用一个不锈钢

的圆形汤勺，在其内浇上薄薄的一层猪油，滋滋

有声，然后加蛋液煎成薄薄的一张圆形蛋皮，放

已经调过味的猪肉碎在中间，再巧妙地把蛋皮一

翻，做成一只一只圆润饱满、黄金可爱的蛋饺。”

而妈妈的拿手菜则是醉鸡与烤麸，以及洋山芋

色拉和罗宋汤，不过最令林忆莲心醉神迷的是

蕴含无限母爱的“上海馄饨”。“我妈妈包的馄饨

喜欢用西洋菜，爱其独特清香的鲜菜味，猪肉也

是自己剁，不是现成绞好的碎肉，肉的精肥调比

例十分关键，菜是否鲜嫩，拧开多余菜汁的拿捏

也非常重要……汤底则极为简单——酱油、麻

油、盐加葱花，灌下热水那种，麻油加葱花均香

味扑鼻，包好的馄饨在热水中煮到浮上水面就

可以捞起来放进已准备好的热汤里。每逢下大

雨或台风天我就想到吃馄饨，因为它总是让我

觉得温暖心安。”在林忆莲回忆中，她爸爸偏好

“油爆河虾”，“小小的河虾，用葱、姜、酱油和糖

爆香，颜色艳红诱人，吃起来连头带壳吞进肚

子，鲜甜美味。一顿饭下来，家人都吃饱离桌

了，还剩我在那边啃个不休，嘴唇都吃破了，还

是不愿停下来。爸爸就这样坐在我对面，看着

自己女儿吃个不亦乐乎，这是我童年对父亲最

深刻的记忆片段。”

因此，和李宗盛来上海居住后，虽然在气候

方面不太适应，尤其冬季的寒意令其瑟瑟发抖，

但看到人们穿的各种色彩的毛衣，就有熟悉温

馨的感觉，好像看见妈妈教她学习打毛衣，同

时，小时候经常讲，却又遗忘许久的上海话，居

然神奇般地恢复了。继而尝试妈妈做过的拿手

菜，洋山芋烧排骨、雪菜肉丝汤年糕、腌笃鲜、大

汤黄鱼、上海馄饨……都成了“林家铺子”的基

本菜谱，她与宗盛大哥的“李氏小厨”相得益彰，

水乳交融。

旅居申城期间，“林家铺子”主人还走街串

巷，巡访各式美食，并与名噪一时的“阿娘黄鱼

面”主人“阿娘”结下深厚友情。“阿娘黄鱼面”实

际上就是一家饮食店，店堂逼仄，到了营业时

间，食客大排长龙，等候吃面。通常等候时间长

达半个多小时，于是，店员们会把简陋的木质桌

椅搬上人行道，人们也顾不得许多，就在路边匆

匆把一碗面吃完。这家店的特色无他，只是所

用黄鱼新鲜，没有丁点腥味，汤头更是鲜美无

比，而咸菜也堪称一绝，鲜而不咸，嚼在嘴里爽

脆无比。

当年太太怀孕时就馋“阿娘黄鱼面”。记得

我们是在一个午后前往思南路10号，大概去得

晚了，面店已打烊，正当彷徨之际，只见一位微

胖的白发老妪缓缓从店里走了出来，看了我一

眼，说：“吃面？里面坐吧！”不等我们开口，老妪

便招呼厨师准备面菜，不一会儿，两碗热腾腾的

面便端了上来。显然，这位老妪便是人们口中

的传奇人物“阿娘”，于是，我边吃边和她聊。我

问她，听说电视台记者想采访她，却被婉拒，想

知道究竟为什么。阿娘答道：“我每天凌晨三点

起床弄黄鱼，累得喘不过气来，一上电视，顾客

全都涌过来，我就连那几个小时睡眠也不能保

证啦。”吃完之后，我和太太询问价钱，“阿娘”摆

了摆手，指着太太的肚子，笑着说：“算是‘阿娘’

请小朋友吃的。”临别时，看“阿娘”气色不好，便

给了她我的电话，嘱咐她若有健康问题，可随时

联系我。“阿娘”点了点头，说了声谢谢。很久之

后，与太太正好坐车经过思南路，看到“阿娘黄

鱼面”大门紧闭，便有不祥之感，后来得知“阿

娘”早已去了另一个世界，不禁黯然。

再后来，从林忆莲口中得知“阿娘”与她是

忘年之交。林忆莲说，年逾古稀的“阿娘”过去

是幼儿园老师，因此有一股认真负责的劲儿，做

事绝不马虎。她的“雪菜肉丝面”才4元，“炸鳝

鱼面”6元，“黄鱼面”12元，问她为何12年来一

直不涨价，“阿娘”的回答云淡风轻：“我不热衷

于赚钱，但喜欢热闹，人家过来吃面吃得满意我

就开心，我自己也每天吃面，这样每一天都像是

我的生日。”林忆莲问“阿娘”，其汤头秘诀何

在？“阿娘”说汤头配方只有大厨一人知晓，连她

也不得而知，但强烈的好奇心，驱使“阿娘”每日

凌晨三点起床，从楼上地板缝隙中窥得究竟，但

她也一直守口如瓶，只向林忆莲透露“是一些非

肉类的材料”。

蔡澜先生说：“任何最普通的材料都能做出

美味的菜来，问题是肯不肯花时间去找，肯不肯

花功夫去做。能够把平常的食物变成佳肴，是

艺术，不逊于绘画、文学和音乐。人生享受也。”

林忆莲还向沪上十数位中西大厨讨教烹饪经

验，如向“海上阿叔”主人李忠衡先生学烧“咖喱

牛肉”和“炸熏鱼”，向“徐家私房菜”钱贤时大厨

学烧“蟹粉豆腐”……以丰富自己的菜肴品种。

因此，无论是“林家铺子”主人忆莲小姐，还是

“李氏小厨”主人宗盛大哥，他们都将烹饪看作

与音乐同等重要的创作，将最美好的情感倾注

于每一款菜肴之中，从中寻找生命的意义与爱

的真谛。正如林忆莲与谢霆锋在《爱的味道》中

所唱的那样：

活得很好/会哭会笑/活得很好/会动会
摇/还有什么听不到/只要/听到/爱的号角/只
要/尝到/爱的味道……
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去之前当地朋友说哥本哈根还不算太冷

但阴雨连绵，于是备了结实的雨具，没想到连

续几天（10月中旬）天空响晴，风和日丽，深感

幸运。只有离开那天刮着大风，绿黄交织的秋

叶旋转着积聚到临街小店的台阶上，深秋的味

道才扑面而来。由于气候原因，这座城市公共

建筑物的一层大都处在半地下，进门之前要先

下几级台阶，颇有地方特色。随着万圣节的临

近，街头巷尾、花盆里窗台上都摆放着黄澄澄

的南瓜，赏心悦目。

丹麦和哥城因安徒生、美人鱼、马士基集

团（全球最大的远洋运输公司）闻名，在气候领

域也大名鼎鼎，只是哥城人大约不愿意提及这

件事情：2009年12月全球年度气候大会在哥

城举办，小小的城市手忙脚乱地承接了史无前

例的三万参会人，等待历史性的一刻——按照

两年前的授权，这届大会应该有一个关于全球

气候治理的重要成果出炉。东道国（和欧盟）

雄心勃勃，凭借自身的环保成就和积极立场，

努力推动将气候治理部分机制全球化，无奈时

机尚未成熟，各方角力两周后大会“无果而

终”，勉强形成了没有法律地位的“哥本哈根协

议”，舆论哗然。时任丹麦首相兼大会主席拉

斯穆森（Rasmussen）的落寞面孔仿佛还在眼

前，会议结束前聚集在入场处的青少年们的失

望表情也让与会者五味杂陈。一年之后“哥本

哈根协议”才“转正”，而更具里程碑意义的进

展要等到2015年的巴黎气候大会和《巴黎协

定》了，6年时间才慢慢形成各方都能接受的方

案——当年丹麦人确实操之过急了，心情可以

理解但在多边进程中欲速则不达。对我们这

些老“气候人”来说，当年在哥城都不同程度地

焦虑过，重返小城心情多少有些异样。

丹麦当然不会被一次失败的大会遮掩光

彩，它依然是气候治理最成功的国家之一。在

“德国观察”（GermanWatch）发布的年度“气候

变化表现指数”（CCPI）排行榜上，丹麦一直

位居前五位，而前三位永远是空缺的，意味着

现阶段没有哪个国家能做得到十全十美。这

两年丹麦更排到第四，相当于第一。看看它

的发电结构就能知晓部分原因：2022年73.1%

的电力消费来自可再生能源，而全球平均水

平仅为25.8%。丹麦提出的碳中和目标年是

2045年，2050年实现负排放-10%。当然，人

们也会评说丹麦小国寡民（人口不到600万），

船小好掉头，批评者会强调2022年选举后丹

麦气候政策有所停滞。不过从长期耳濡和短

期目染来评判，在哥城和丹麦环保理念确实已

经深入人心。

在我们开会的Moltkes大厦，最奇特的地方

是不提供自助午餐，而是不嫌麻烦地准备正式

桌餐。阅读宣传手册才明白，这是他们减少食

物浪费的主要手段——跟我们的理解有点偏

差呀。午餐是按人头定制的份饭，一份沙拉和

一份主菜（以鱼肉和鸡肉为主），小面包和无酒

精饮料限量自取（包装以玻璃瓶和易拉罐为

主，无塑料）。饭菜和餐具都十分精致，但分量

偏小，很难不做到光盘。上下午各有一次茶

歇，可爱小点心能大体保证大家不饿肚子。此

外，卫生间摆放着获得生态友好认证的生物源

洗手液，一块块小毛巾来自回收棉质材料；按

照其国家标准，9种废弃物分类方式中规中矩。

酒店里同样，除厕纸外没有任何一次性物

品。洗脸池墙壁上安装着大大的洗手液和浴

后乳液补充盒，浴缸那边是香波和护发素，能

满足基本需求，但牙刷牙膏以及拖鞋一定需要

自备了。我最喜欢的一点——欧洲小城的酒

店大都这样——没有多余灯具，不过房灯、台

灯和阅读灯，开关位置清爽明了，不会为打不

开需要的灯而心急，窗帘绝对不会设置成自动

型的，开关由己。

马路上到处都是疾驰而过的自行车。绝

大多数是朴实无华半旧不新的28型大车，骑行

者披挂整齐，一看就是个人物品，自行车通勤

无疑是常态。不少车子前方带有“婴儿包厢”，

小宝宝坐在里面怡然自得。少量颜色鲜艳的

网约单车停靠在历史雕像、古老教堂旁边，过

往和现代的混搭看上去也相得益彰。这些年

丹麦荷兰等欧洲国家已经将“自行车王国”的

称号拿了过去，果然名不虚传。

谁能想到哥本哈根这座港口城市还拥有

不俗的运河系统？这次才真正意识到。这条

开挖于17世纪的运河蜿蜒曲折，将水上交通引

进城市内部，运河两岸建筑鳞次栉比商贾云

集，城市经济更上一层楼，哥城由此成为北欧

商贸中心。如今，这条运河的观光功能已经远

大于交通用途，但仍有少量通勤驳船在运营，

例如那个外观像一顶礼帽的新歌剧院就位于

一座外岛上，乘船过去很方便；要去位置有点

偏远的“海的女儿”（TheLittleMermaid）处打

卡,如果有点赶时间，从新港（Nyhavn）坐船过

去最佳。

从生态角度看，水路交通是最低碳最经济

的运输方式，虽然有不便之处，但非常值得保

留。时至今日新港运河两边高高低低色彩鲜

亮的建筑，与木船、桅杆共同构筑了一个美好

童话世界，早已是世界文化遗产，哥城不折不

扣的地标。白天游人来来去去，深夜时分，深

蓝色夜空满月高悬，沿街室外茶座灯火炉火星

星点点，仿佛凡 ·高的油画。

说来奇怪，哥本哈根唯一的垃圾焚烧厂与

“礼帽”歌剧院的距离不远，天色将明未明的时

候，能清晰看到烟囱排出的水汽在晨风的吹动

下，90?折弯飘向歌剧院方向。按照哥城的环

境要求，这座垃圾焚烧厂应该是超级清洁的。

朋友骄傲地说，丹麦所有的垃圾焚烧厂都用来

发电或供热，污染物排放完全不用担心，绝大

部分都是水；哥城的这一座，由于独特的斜坡

式构造已经成了“网红”，冬天滑雪其余季节滑

草，备受欢迎。看看，让决策者头疼的“邻避效

应”，在这里并不存在。不过，要做到垃圾焚烧

厂超低排放，精准的垃圾分类是前提条件。

如果有什么要吐槽的话，那就是物价了。

北欧国家高税收高福利，早有耳闻，对高物价

也有预料，再说预订酒店时已经接收到信号，

但身临其境还是感到震惊——也许是疫情和

局部战争加剧了通胀。一张普通明信片的国

际邮费要50丹麦克朗（DKK），折合人民币53

块，这真是我的邮资“历史之最”“国家之最”

了，之前最贵的也就是2.5欧元（意大利），20块

左右（见2022年11月27日笔会微信版《方寸世

界里的远方》）。而当我翻出2009年从哥城发

出的明信片，赫然看到那时只要9DKK！（写到

这里，我有点目瞪口呆了） 不由得查了一下全

球城市生活成本排名，2023年前十欧洲城市占

五席，其中四个在瑞士，第五个就是哥本哈根。

某个晚上走进酒店附近一家看上去挺

热闹的餐厅，点一份炸薯条、两个鸡肉串和一

杯迷你啤酒，裸价（菜单价格加总）280DKK，

实收 348.75DKK，又一次被惊到了。细细查

看，原来有10%服务费（30.5DKK）以及刷卡费

13.25DKK（约4%，因为是外币卡）。那也不对

呀 ，加 总 不 应 该 是 323.75吗 ？ 我 指 着 一 项

25DKK的收费问服务员这是什么。小伙子说

是瓶水钱。我回应道：我点了啤酒没点水，这

瓶水是你们主动放这里，我理解是免费的。

二话没说，小伙子走了，不久之后拿着25DKK

返还。我忿忿不平，服务费和刷卡费也多收

了哈，先放过这一回。

吃了这一堑我愈加小心挑选餐厅并仔细

查看每份账单。又一餐是意面加苹果酒，裸价

218DKK，加刷卡费（不到2%）共222.14DKK，无

服务费；再一餐是披萨加红茶，共220DKK，无

服务费无刷卡费。我被这有点混乱的收费系

统搞晕了——对国际游客不太友好啊，旅游业

发展你们不在乎吗？

抽空到超市里走走，对高价格的惊诧略有

所退却，大体偏高但在合理范围内，少数商品

显然要比北京便宜，比如600克的巴旦木，只要

42DKK（约45元人民币），而我家旁边超市318

克的国产同类商品，价格也是40元左右。忍不

住买了一袋。女士长筒袜等基础衣着看着真

心不贵。

到此也许可以粗浅判断：旅游业相关价格

涨幅高于日常消费。我想哥城对旅游业可能

确实不太上心，当夏季温度适宜的北欧城市越

来越成为旅游热点时，他们似乎对如何接住这

“泼天的富贵”毫不在意。会议茶歇时有人谈

起在刚刚过去的夏天里哥城熙熙攘攘的景象，

朋友脸上浮现出不置可否的表情。另一个类

似的旅游热点国家，新西兰，大幅提高了旅游

税，用市场手段调节游客数量，追求的是“可持

续旅游”，首先保证环境质量不因旅游过旺而

受损。丹麦的思路应该是类似的。

从生态角度着眼，较高的价格可以抑制非

理性消费——如果一定要给与丹麦以及北欧

高物价积极理解的话。另外，如果要真正将环

境成本内部化，很多商品的价格确实应该比既

有价格高一些。在这个被物欲和消费主义控

制的世界，不顾一切的低价竞争容易诱导消

费者落入消费陷阱，买买买、换换换、扔扔扔，

背后是环境和气候成本。消费需要被刺激

吗？这是个两难问题，不积极消费似乎就没

有GDP的增长、财政收入的上涨，而积极消费

背后的代价大家都视而不见，反正“勤俭过日

子”的理念已经太古旧了。丹麦这样的国家，

似乎从来不会激励消费，买不买换不换是自己

的事情，不强求 GDP，日子照样过得得体舒

适。对于旅游服务业，本来应该打造一个更能

吸引游客的环境，但这里价格高到离谱、价格

系统有点诡异，他们也不太在乎，言外之意，你

们来不来随意，我们不会刻意做调整，更不会

提供优惠。这未免让人不爽。能怎么样呢，这

些从自然环境到人文环境都有点高冷的北欧

国家天生如此。

——重返哥本哈根记
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